



COLUMNAS 4 DE DICIEMBRE 2020



COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

La 'nordización' era para 2021, no 2020

Tan lejos estamos de alcanzar los niveles de excelencia sanitaria de los países más avanzados como que el *mariscal anticovid*, Hugo López-Gatell, ha convencido al presidente López Obrador de que los cubrebocas sirven "para sentirse bien", no para disminuir el riesgo de que los asintomáticos provoquen homicidios involuntarios.

Si desde que AMLO se comprometió parecía improbable que los servicios llegaran a equipararse con los mejores del mundo, la expectativa empezó a desinflarse a principios del sexenio con la escasez de medicinas (en especial para el cáncer infantil) y el despido de más de 10 mil médicos, enfermeras, técnicos, asistentes, administradores y hasta pasantes (a éstos se les pagaba de mil y 3 mil 600 pesos al mes) dizque por "ahorrar".

La devastación económica derivada de la pandemia distanció más la posibilidad de realizar un sueño que hoy sirve para el chacoteo con imaginativas caricaturizaciones de lo "nórdico" de la ilusión.

Visto el tema con precisión, sobresale que el Presidente no prometió ese brinco del sistema de salud en dos, sino en *tres años*.

Sin embargo, para deleite de quienes escarnecen las deficiencias, insuficiencias e ineficiencias de las instituciones oficiales de salubridad y asistencia, el propio AMLO, el pasado 16 de enero, dijo: "El primero de diciembre *de este año* va a estar funcionando el sistema de salud pública con normalidad, con servicio de calidad, atención médica y medicamentos gratuitos. Va a estar funcionando como los servicios de salud que hay en Dinamarca, como en Canadá, como en el Reino Unido...".

Con ese dislate, adelantó 12 meses el plazo de su *Pronunciamiento* 13 del 1 de diciembre de 2018: "Se hará realidad el derecho a la salud. El propósito es garantizar a los mexicanos atención médica y medicamentos gratuitos; comenzaremos en las unidades médicas del Seguro Social ubicadas en las zonas más pobres del país y poco a poco se irá ampliando el programa hasta que logremos, *a mediados del sexenio*, establecer un sistema de salud de primera, como en Canadá o en los países nórdicos". *Compromiso*: "Garantizar a los mexicanos atención médica y medicamentos gratuitos.

Establecer, *a mediados del sexenio*, un sistema de salud de primera". Pero el martes reciente, como *Estatus*, cometió la imprudencia de darlo por "Cumplido" con estas *Acciones realizadas*: "El 29 de noviembre se publicó en el DOF el Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud y de la Ley de los Institutos Nacionales de Salud, con lo que se crea el Insabi, el cual promoverá la centralización de los servicios estatales de salud. Con la reforma al artículo 4 constitucional, la atención médica y los medicamentos gratuitos son derechos sociales prioritarios y obligatorios. De igual forma, la Oficialía Mayor de la SHCP se encarga de las adquisición y distribución de los medicamentos para todo el sistema público de salud".

Al margen de *la meta nórdica*, ¿para qué adelantar tan dudosas vísperas?

COLUMNA EN PRIVADO

AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA

DIARIO MILENIO

Vacunas, una peligrosa ilusión

*Batalla perdida: la ficción oficial
ante la realidad: vamos bien.*

Florestán

Ante la peor pandemia de la humanidad en 100 años, la única esperanza es la vacuna, objetivo en el que los principales laboratorios del mundo se han trezado en una batalla contra el tiempo.

Lo suyo, lo suyo, como cualquier empresa, y más las transnacionales de ese tamaño, es el negocio de la salud, siendo más importante lo primero, el negocio, que la salud. De ésta, la salud, depende lo principal, el negocio.

Por eso se dieron a la tarea de ser los primeros en encontrar una vacuna contra el covid-19, pasando por encima de los plazos y sin considerar las secuelas a corto, mediano y largo plazo, porque la urgencia les ha quitado el tiempo para conocer sus efectos colaterales.

Hoy quien lleva ventaja, por lo menos para el gobierno mexicano, es la estadounidense Pfizer, de la que ayer el Presidente reveló que en su encuentro en la Casa Blanca con Donald Trump, el pasado 8 de julio, acordó su abastecimiento y a partir del próximo viernes México recibirá 249 mil 800 dosis que serán destinadas, con toda justicia y razón, al personal sanitario que está en la primera línea de combate y del que México tiene la cifra más alta en el mundo de muertes y contagios.

El tema central es la falsa esperanza de creer que con las vacunas se superó la pandemia, lo que es falso, pues a pesar de la inoculación continuarán al alza contagios y muertes.

Por eso el presidente López Obrador tiene que ser muy claro y prudente, y más que celebrar el arribo de las primeras vacunas debe insistir en que el riesgo sigue.

Y que las vacunas servirán de poco si se ignoran las prevenciones sanitarias, como ha sucedido hasta ahora, lo que ha llevado a México a un rebrote de la pandemia y a mantener el cuarto lugar mundial de muertes.

RETALES

1.PROPUUESTA. El Presidente propuso a Laura Itzel Castillo, hija del inolvidable Heberto Castillo y una mujer de honorabilidad fuera de toda duda, como consejera independiente de Pemex. El problema es que incumple el requisito de tener 10 años de experiencia en temas petroleros. Pero como López Obrador privilegia la honestidad sobre la capacidad, como si fueran excluyentes, la sacará adelante, como Taibo II en el Fondo de Cultura Económica;

2.ROJO. El 24 de julio Claudia Sheinbaum fijó como tope para volver al semáforo rojo una ocupación de 5 mil 127 camas. El lunes se superó ese máximo y solo queda declarar el semáforo rojo en Ciudad de México, a lo que se oponen en Palacio Nacional por el impacto económico; y

3.DATOS. Cuando al Presidente le preguntaron ayer en la mañana sobre el reporte del Inegi de que en la crisis cerraron un millón de micro, pequeñas y medianas industrias, respondió con su clásico *yo tengo otros datos*, que ya hasta risa le da, desconociendo la estadística y afirmando que *vamos bien* en la recuperación.

- **Universal:** [Linotopia](#) / [Las letras chiquitas del informe de AMLO](#) / Peniley Ramírez (p.2)
- **Universal:** [En Petite Comité](#) / [La de AMLO, única oficina de la Presidencia](#) / Óscar Mario Beteta (p.11)
- **Excélsior:** [Arsenal](#) / ["Las tres mentiras del Informe"](#) / Francisco Garfias (p.4)
- **Excélsior:** [Entrevista] [El poder es del presidente](#) / Patricia Flores Elizondo (p.6)
- **Excélsior:** [Razones](#) / [El largo adiós de Poncho Romo](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)
- **Financiero:** [Estrictamente Personal](#) / [Lo que se pierde con Romo](#) / Raymundo Riva Palacio (p.40)
- **Financiero:** [Las Encuestas](#) / [El 71%](#) / Alejandro Moreno (PP-41)
- **Universal:** [Plata o Plomo](#) / [La muerte y la popularidad](#) / Alejandro Hope (PP-9)
- **Milenio:** [Día con Día](#) / [El dilema mexicano: muertos vs. empleos](#) / Héctor Aguilar Camín (PP-3)
- **Milenio:** [Juego de Espejos](#) / [Entre la tragedia y la esperanza](#) / Federico Berrueto (p.11)
-
- **Reforma:** [Templo Mayor](#) (p.12)
- **Universal:** [Bajo Reserva](#) (p.2)
- **Universal:** [Kiosko](#) (p.17)
- **Milenio:** [Trascendió](#) (p.2)
- **Excélsior:** [Frentes Políticos](#) (p.17)
- **Financiero:** [Confidencial](#) (p.33)
- **Crónica:** [Pepe Grillo](#) (p.3)
- **24 Horas:** [¿Será?](#) (p.2)
- **La Razón:** [Rozones](#) (p.2)
- **Reporte Índigo:** [Redes de Poder](#) (p.3)
- **El Sol de México:** [A la Sombra](#) (p.2)
- **El Herald:** [Sacapuntas](#) (p.2)
- **ContraRéplica:** [Tiraditos](#) (p.2)



COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Tres meses después, JUCOPO propone armonizar Ley y Estatuto de UAEM*
- *Para darle certidumbre jurídica al Órgano Interno de Control*
- *La reforma fue sometida a comisiones Legislativas*

- **Se suma al PAN regidora de Atizapán de Zaragoza**
- **Invita PES a Sandra Ocampo, para participar en proceso interno**
- **Se mantiene Olga Esquivel en el escenario de sucesión en Zinacantepec**

Tres meses después de haber elegido a Victorino Barrios Dávalos como titular del Órgano Interno de Control de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura Local propuso al pleno la iniciativa de reforma a la Ley de la institución que por varias semanas negaron que hiciera falta para darle claridad al área que sustituyó a la Contraloría Universitaria. Lo anterior en virtud de que ninguno de los miembros de la Junta de Coordinación Política, ni del Grupo Parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) estudiaron en la UAEM, ni siquiera la conocen, aunado a que es evidente la postura de agresividad hacia la institución por parte de Maurilio Hernández González, el coordinador de la misma, desde que llegó al cargo.

El 14 de Septiembre pasado se planteó en este espacio que el nombramiento de Barrios Dávalos, sin la armonización tanto de la Ley como el Estatuto de la UAEM, generaba un vacío legal en la Autónoma mexiquense porque dichos documentos reconocían una Contraloría Universitaria pero no este órgano, aun cuando los diputados tienen el derecho a elegirlo.

Además de los diputados morenistas, otros sectores plenamente identificados salieron en defensa de MORENA, argumentando ordenamientos que nada tenían que ver con la funcionalidad precisamente del órgano interno de control, pues en mi fundamento jamás se planteó que fuera ilegal, sino que generaban vacío no armonizar la ley de la institución.

La mejor interrogante en este momento sería para los defensores de MORENA, si no era necesario adecuar la Ley de la UAEM por qué entonces ahora los coordinadores de bancada avalaron tal determinación que por meses se negaron a llevar al pleno. ¿Acaso es una ocurrencia?

Hay que recordar que el presidente del Consejo Universitario, Alfredo Barrera Baca, promovió en su momento un amparo argumentando que era necesaria esta adecuación. La respuesta de Maurilio fue amargarlo, con su investidura, sugiriendo incluso con denunciarlo ante la Fiscalía General de Justicia mexiquense.

La propuesta que formuló la JUCOPO establece que el Órgano Interno de Control de la UAEM tendrá a su cargo, como órgano autónomo, prevenir, corregir, investigar y calificar actos u omisiones que pudieran constituir responsabilidades administrativas de servidores públicos de la Universidad, sean sindicalizados, de confianza, o de elección, así como de particulares vinculados con faltas graves. Además, deberá revisar el ingreso, egreso, manejo, custodia, aplicación de recursos públicos federales, estatales, municipales o propios de la Universidad, así como presentar las denuncias por hechos u omisiones que pudieran ser constitutivos de delito ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción.

La iniciativa de reforma a la Ley de la UAEMéx plantea adicionar el Título Sexto, Del Órgano Interno de Control, para precisar sus atribuciones, así como las responsabilidades de su titular, a fin de que pueda llevar a cabo la actividad que legalmente tiene encomendada.

Además establece los requisitos para ser titular de dicho órgano, mismo que durará en su encargo cuatro años pudiendo ser designado por un período inmediato posterior al que se haya desempeñado, previa postulación.

Entre sus artículos transitorios propone que los recursos humanos, financieros y materiales que estén asignados a la Contraloría Universitaria, sean transferidos al Órgano Interno de Control, en tanto que su titular tendrá un plazo de treinta días naturales para proponer al Consejo Universitario el proyecto de Reglamento Interno, mientras que la Universidad tendrá treinta días naturales para armonizar su normatividad interna

El documento, remitido para su dictamen a las comisiones de Gobernación y Puntos Constitucionales y de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología, agrega que las designaciones hechas por la Legislatura legitiman el actuar de los órganos autónomos y generan una nueva cultura de control y vigilancia, rescatando la confianza de la sociedad en sus instituciones.

Habría que preguntarle a Victorino Barrios y a su jefe, Maurilio Hernández, bajo qué ordenamiento se ha regido hasta el momento, qué procedimientos y bajo qué ley ha iniciado procedimientos contundentes respecto de los diversos asuntos presumiblemente irregulares ha actuado, muchos de los cuales diferentes legisladores morenistas han echado en cara a la UAEM, sin menor empacho en ensuciar su imagen.

Atajos

Por la derecha: El dirigente estatal del PAN, Jorge Inzunza Armas y el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, anunciaron la adhesión de la primera regidora de Atizapán de Zaragoza, Patricia Alonso Vargas, con lo que continúa la incorporación de personajes de otras fuerzas partidistas. "Bienvenida al PAN Estado de México amiga y Primera Regidora por Atizapán, Patricia Alonso Vargas, tu compromiso y trabajo a favor de las familias mexiquenses serán muy valiosos en este proyecto ganador a favor del desarrollo de todo nuestro #Edomex", dijo Vargas del Villar a través de redes sociales. Inzunza y Enrique Vargas se reunieron en Tepetlaoxtoc con liderazgos panistas de todo el oriente de la entidad.

Por la izquierda: El dirigente estatal del Partido Encuentro Solidario (PES), Isidro Pastor Medrano, se reunió con Sandra Ocampo Solís, a quien invitó a participar como precandidata a la Presidencia Municipal de Almoloya de Juárez, donde en los próximos meses habrá proceso interno para definir candidatos al proceso electoral local.

Sandra Ocampo tiene experiencia política en el municipio, fue asesora del diputado Ismael Estrada Colín, y ex secretaria particular cuando fungió como subsecretario de Gobierno. Fue secretaria particular de Luis Rivera López, en la dirección de Seguridad Pública de Metepec; subgerente de Recursos Humanos en Talleres Gráficos de México; administradora en el Instituto Mexiquense contra las Adicciones, del Hospital Municipal de Santa María Tetitla, jefa de Administración de Personal del Hospital Materno Perinatal "Mónica Pretelini", entre otras responsabilidades. Ocampo también se desempeñó como gente cercana de Ismael Estrada en Almoloya.

Por el centro: La ex diputada federal del PRI, Olga Esquivel Hernández, se mantiene firme en el ánimo de ser la candidata a la Presidencia Municipal de Zinacantepec, municipio que en los escenarios de dicho partido es altamente competitivo.

Olga Esquivel forma parte de la clase política de Zinacantepec, conoce la administración pública y se ha preparado para responder a las exigencias del gobierno.

Para Olga Esquivel, mas allá de intereses personales, es importante la unidad en el PRI para recuperar el ayuntamiento.

La ex legisladora y otrora directora del DIF municipal fue compañera de bancada del gobernador Alfredo del Mazo Maza, quien conoce su perfil y experiencia, tanto en términos políticos como académicos.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

De aquí para allá La diputada local de la LX Legislatura del Estado de México Julieta Villalpando Riquelme, quien hasta este jueves fuera coordinadora del Grupo Parlamentario de Encuentro Social, partido por el que llegó a diputada, para irse después al Partido del Trabajo y después regresar al PES como coordinadora, ahora anunció su salida de esa bancada para incorporarse a Morena. El coordinador de bancada Maurilio Hernández González precisó que aunque Morena es el grupo mayoritario en el Congreso local, requiere respaldo de más diputados para sacar adelante los proyectos de transformación en la entidad mexiquense, ante los múltiples abusos que se han generado por quienes han ejercido el poder por más de 90 años... El presidente del PAN en el Estado de México Jorge Inzunza, dio a conocer la incorporación de la primera regidora de Atizapán de Zaragoza Patricia Alonso Vargas a su partido, luego de renunciar a Morena... Y el que buscará repetir como presidente municipal en Cuautitlán Izcalli es Alfredo Durán Reveles, quien seguramente aparecerá en las encuestas de Morena, aunque de momento su bandera es Ruta 5... Por cierto, el alcalde Ricardo Núñez Ayala, inauguró la Oficina Municipal de Enlace con la Secretaría de Relaciones Exteriores en Cuautitlán Izcalli, con lo que brindará atención a la ciudadanía no sólo del municipio sino de la región. Pues es una buena noticia que se otorgue nuevamente este servicio que fue cancelado en la administración anterior... El alcalde de Ecatepec Fernando Vilchis Contreras rindió su segundo informe de gobierno y aprovechó para solicitar al gobernador Alfredo del Mazo Maza apoyo para regularizar el suministro de agua en bloque a Ecatepec y otorgar presupuesto emergente de dos mil millones de pesos, para atender los efectos de la pandemia, sobre todo en materia de seguridad pública, abasto de agua potable e infraestructura. Pues sí, Ecatepec es un municipio con retrasos históricos y se requiere mucho dinero para salir adelante

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE desde inicios de semana, el Ayuntamiento de Luvianos decidió "cerrar las fronteras" al comercio foráneo y el legendario tianguis de los martes se realizará solo con comerciantes locales ¿el motivo? tratar de contener los posibles contagios de covid. Hasta el 29 de noviembre, según la estadística de Salud estatal, Luvianos tenía 105 casos confirmados de contagio y 14 defunciones, un nivel bajo en comparación con otros municipios ¿Será que les funciona la estrategia del muro?

QUE no es la única medida, Luvianos por primera vez también da por cancelada su tradicional feria anual, una de las más concurridas y esperadas de la región, entre otras cosas por el magnífico escaparate que constituye para los ganaderos de la demarcación y de otros municipios sureños, donde exponen su producción, atrayendo así nuevos clientes. Es decir, la medida impactará en lo festivo pero también de manera importante en lo económico. Y además, este ejemplo ya fue seguido por el municipio de Zacazonapan, cuya cancelación de la feria es un duro golpe al bolsillo de los productores de queso añejo, pues cada primero de enero veían llegar a miles de visitantes y consumidores a este pintoresco rincón de Tierra Caliente.

QUE por cierto, destacó ayer la sensibilidad del alcalde toluqueño, Juan Rodolfo Sánchez, ante la mala situación económica que prevalece entre la población, y no solo de este municipio. Pidió al Congreso local que, para el 2021, se bajara el costo del agua a usuarios de servicio medido con bajo consumo. Consideraron que no es justo que casas deshabitadas paguen igual que quienes consumen hasta 15 metros cúbicos de líquido. Al menos algo se ahorrarán quienes tienen alguna propiedad en esta situación.

QUE estos días han sido especialmente violentos y se han registrado escenas de verdadero horror en el Valle de Toluca. Más allá del curioso caso de los extorsionadores de comerciantes de pollo —el "cártel de

la rabadilla”, le llaman algunos— otros grupos delictivos están dejando una estela de ejecuciones en la zona. Un verdadero reto a las autoridades de seguridad, estatal y municipales, que sin duda deben responder con firmeza para que no “les tomen la medida”, como suelen hacerlo los hampones

COLUMNA ANÓTELO DIGITALMEX.MX

¡Anóte! * Divisiones en Morena y el poder y control del grupo de Higinio Martínez Los Puros y el Grupo Nezahualcōyotl contra el GAP... Anthony Domínguez rinde su segundo informe con novedoso ejercicio... Persiste el malestar en Naucalpan... Ahorro de 10 millones de pesos para compra de vacunas en Huixquilucan... Real paridad de género en el Congreso local...

La división entre los grupos al interior de Morena se hace cada vez más evidente. Es clara la fuerza que el senador Higinio Martínez Miranda, con Acción Política, tiene en el Estado de México. Hubo quienes apostaron a que el texcocano se vería disminuido con los problemas que enfrentaban en la elección de la dirigencia nacional. Sin embargo, con el triunfo de Mario Delgado Carrillo, el GAP recobró su lugar. Daniel Serrano Palacios, líder de Los Puros, y Emilio Ulloa Pérez, del grupo Nezahualcōyotl, que por cierto se posicionó bien al recibir el mayor número de votos a la secretaría general nacional -pero el tema de género le impidió asumir-, presionan para el tema de la designación de candidatos para las elecciones 2021 de ayuntamientos y diputados locales.

Todos los días repiten la misma cantaleta: “en morena no hay caudillos, ni líderes y sólo el trabajo medirá las fuerzas de cada militante”. El GAP tiene las posiciones de poder: El propio Higinio como Senador; Delfina Gómez como súper-delegada; Maurilio Hernández González, líder del Congreso local y muchas presidencias municipales y diputaciones. ¿Habrá realmente contrapeso? Acción Política debe negociar por así convenir si quieren buenos resultados, pero soltará lo que le convenga. Lo cierto, es que permitirán que legisladores se reelijan y, con eso, ya los tienen en la manga. *****

El alcalde de Tejupilco, Anthony Domínguez Vargas, presentó su segundo informe de labores en una ceremonia muy sencilla, apenas con algunos asistentes presenciales, entre ellos el titular de Medio ambiente, Jorge Rescala Pérez. Por la tarde ofreció un mensaje a la población a través de sus redes sociales que tuvo un éxito inusitado porque se conectaron cientos de personas que estuvieron atentas al contenido. Una novedosa forma de utilizar las redes sociales y evitar la exposición de la gente a posibles contagios.

***** La situación provocada por la pandemia, ha generado crisis en la mayoría de los municipios. El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, quien gobierna a casi tres millones de habitantes, tiene claro que se requieren recursos para enfrentar al Covid-19 y por eso le pidió al gobernador Alfredo Del Mazo Maza que apoye sus pretensiones de solicitar un empréstito hasta por 2 mil millones de pesos para hacerle frente. También quiere regularizar el suministro de agua en las zonas populares que quieren separarse y formar un nuevo municipio. Es claro que urgen recursos. Ya veremos si el Congreso aprueba muchas de las solicitudes.

***** Modificar los usos de suelo el municipio para incorporar la posibilidad de compartir con zonas comerciales, edificios y generar aumentos de densidad de los predios; crear Áreas de Gestión Urbana Municipal para convertir al gobierno local en promotor de desarrollos inmobiliarios y aplicar un nuevo impuesto denominado “Gravamen al Desperdicio Urbano”, que facilitaría la expropiación de terrenos, son algunas de las propuestas del nuevo Plan de desarrollo Municipal que rechazan sectores en Naucalpan. Incluso, ya regidores morenistas manifiestan su desacuerdo con la pretensión de la presidenta municipal, Patricia Durán Reveles, a quien se le complica la situación cada vez más ****

* El alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, dio a conocer que el ayuntamiento que encabeza cuenta con una reserva de diez millones de pesos para adquirir vacunas contra el Covid-19 y aplicarlas a la población más vulnerable. La idea del alcalde mejor posicionado de la entidad es muy buena, pero seguro habrá quienes pretendan frenarlo para conseguirlas, sobre todo a través del Insabi o de la Secretaría de Salud federal, con las pocas que llegarán, pues ya dijeron que todas las compras en el país se harán a través de esos canales. Ni comen, ni dejan comer, como diría el clásico. *****

El diputado Maurilio Hernández González, acompañado por los legisladores Miguel Sámano Peralta, Luis Antonio Guadarrama y Julieta Villalpando Riquelme, develó la placa conmemorativa con la leyenda “Legislatura de la Paridad de Género”, que rinde homenaje a las mujeres y hombres que han luchado por lograr la equidad en el Estado de México. Vale decir que es la primera integrada por 38 hombres y 37 mujeres, algo nunca visto



f PAN Estado de México @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org



PARTIDO ACCIÓN NACIONAL | Boulevard Toluca 3, Naucalpan de Juárez, México, MEXICO, 53370
México

[Cancelar suscripción {correo electrónico del destinatario}](#).

[Actualice su perfil](#) | [Acerca de nuestro proveedor de servicio](#)

Enviado por riverogonzalez2001@yahoo.com.mx alimentado por



Try email marketing for free today!